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Сказки народов мира стали наглядной иллюстрацией кон-
венции о защите прав ребенка. «Снежная королева» расска-
зывает о том, что разлучение и препятствие общению ре-
бенка с семьей является незаконным. «Золушка» – наглядное 
пособие по трудовой и экономической эксплуатации несо-
вершеннолетних. Результаты безответственного поведения 
родителей описаны в сказке «Волк и семеро козлят». Как на-
рушаются права ребенка в реальной жизни, рассказала дет-
ский омбудсмен в Пензенской области Елена Столярова. 
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2,5 млн руб. 
НАПРАВЯТ НА ПЕРЕ-
ИЗДАНИЕ ПЕНЗЕН-
СКОЙ ЭНЦИКЛОПЕ-
ДИИ

600 ДОЛЖНИ-
КОВ ПО АЛИМЕНТАМ 
ЛИШИЛИ ВОДИТЕЛЬ-
СКИХ ПРАВ

3,5 тысячи 
ПЕНЗЕНСКИХ ДЕТЕЙ 
ОТДОХНУТ В ЗАГО-
РОДНЫХ ЛАГЕРЯХ

СЕЙЧАС ХОРОШЕЕ
ВРЕМЯ ЧТОБЫ,

БРАТЬ КРЕДИТЫ?

По данным « »ГОРОЖАНИНА
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Сколько  
зарабатывают 

пензенские  
депутаты?
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Жители Военного го-
родка № 2 продолжают 
получать письма о высе-
лении.

В одном из прошлых 
номеров «Горожанин» 
рассказал о проблеме жи-
телей Военного городка 
в поселке Монтажный. 
Семьи, которые хотели 
приватизировать жи-
лье, столкнулись с пре-
тензиями Министерства 
обороны РФ. Силовое 
ведомство попросило их 
вернуть предоставленные 
20–30 лет назад кварти-
ры как служебное жилье. 
Люди много лет отработа-
ли в расформированной 
воинской части и теперь 
могут оказаться на ули-
це. Многие из них уже на 
пенсии и другого жилья 
не имеют. В похожей си-
туации оказались восемь 
семей.

После публикации в 
«Горожанине» на пробле-
му жителей Военного го-
родка обратили внимание 
региональные власти. 
Председатель правитель-
ства Пензенской области 
Николай Симонов 12 мая 
провел прием граждан, 
во время которого принял 
представителя пострадав-
ших. Он дал поручение 
разобраться в ситуации 
юридической службе ре-
гионального правитель-
ства.

Одновременно с этим 
руководство местного 
отделения «Центрреги-
онжилье», входящего в 
структуру Минобороны 
РФ, начало инвентари-
зацию, чтобы выяснить, 
сколько подобных спор-
ных квартир в Пензе. 
По неофициальной ин-
формации, в настоящее 
время их уже 13, все они 
находятся в Военном го-
родке № 2.

Представители сило-
вого ведомства обошли 
жителей городка, чтобы 
собрать необходимую до-
кументацию. После того 
как инвентаризация 
завершится, руковод-
ство местного отделения  
«Центррегионжилье» на-

правит ходатайство в тер-
риториальное отделение 
Управления жилищного 
обеспечения Миноборо-
ны России, чтобы снять 
данные квартиры с опе-
ративного управления и 
передать муниципали-
тету. Целесообразность в 
сохранении данных квар-
тир как служебного жи-
лья отпала уже много лет 
назад, когда в окрестно-
стях городка была закры-
та последняя войсковая 
часть. Расквартировы-
вать больше некого.

Однако точку в этой 
истории пока ставить 
рано. Жители Военно-
го городка продолжа-
ют получать письма с 
угрозами о выселении. 
Одно из последних 
адресовано Юрию Гани-
ну за подписью врио на-
чальника 11-го отдела 
(специализированного 
жилищного фонда) Де-
партамента жилищного 
обеспечения Минобо-
роны РФ полковника  
А. Плотникова:

«В связи с прекраще-
нием с Вами трудовых 
отношений договор най-
ма и ордер на служебное 
жилое помещение свое 
действие прекратили. Со-
гласно пункту 1 статьи 
103 Жилищного кодекса 
РФ в случаях расторже-
ния или прекращения 
договоров найма служеб-
ного помещения граж-
дане должны освободить 

его. Аналогичные нормы 
были предусмотрены ста-
тьями 101 и 107 Жилищ-
ного кодекса РСФСР, дей-
ствовавшего на момент 
Вашего вселения».

Люди в погонах не 
приняли к сведению, что 
Юрий Ганин в настоящее 
время продолжает рабо-
тать на территории рас-
формированной воинской 
части во вновь созданном 
подразделении. Трудовой 
договор с ним не растор-
гался.

Как получилось, что 
квартиры, даже если до-
пустить, что они являются 
служебными, оставались 
бесхозными все это вре-
мя? Почему при уволь-
нении из части не были 
оформлены необходимые 
документы? Вызывает 
вопросы и тот факт, что 
Минобороны РФ, считая 
данные квартиры своей 
собственностью, не опла-
чивало их содержание, а с 
недавних пор и взносы на 
капремонт, как этого тре-

бует пункт 7 статьи 155 
ЖК РФ. Все эти расходы 
несли жители.

Одновременно служеб-
ную проверку по данному 
факту проводит и управ-
ление муниципального 
имущества администра-
ции города Пензы. Мы бу-
дем следить за развитием 
событий.

Между тем жители Во-
енного городка продол-
жают волноваться о своей 
судьбе. Они пока не полу-
чили конкретного ответа. 
Семья Березиных, пода-
вшая иск о приватизации 
единственного жилого 
помещения, который был 
обжалован Казенным 
учреждением по жилищ-
ному обеспечению Мин- 
обороны РФ, намерена 
обращаться в кассацию, 
обжаловав решение суда 
на областном, а затем на 
федеральном уровне.

– Надеяться нам боль-
ше не на кого. Кто знает, 
какое решение примут 
вышестоящие чины в 
Министерстве обороны? 
Судебное разбиратель-
ство может продлиться 
полгода или год, никто не 
знает. Надеемся, что нас 
услышат и не будут дер-
жаться за жилье, которое, 
кроме нас, больше нико-
му не нужно, – говорит 
Надежда Березина.

Кстати, по действую-
щему законодательству, 
выселение граждан, до-
стигших пенсионного 
возраста, не допускается. 
При необходимости им 
обязаны предоставить 
взамен изъятого помеще-
ния аналогичное, не хуже 
того, что у них было.

Илья Петров

ГОЛОС УЛИЦЫ

2

Спорные метры

СПОРНЫЕ КВАРТИРЫ НАХОДЯТСЯ И В ЭТОМ ДОМЕ
ПУГАЮЩИЕ ПИСЬМА ПРИХОДЯТ ИЗ МИНОБОРОНЫ РФ.

ФОТО "ГОРОЖАНИНА"

СЕМЬИ ИЗ ВОЕННОГО ГОРОДКА БОЯТСЯ ВЫСЕЛЕНИЯ 
ФОТО "ГОРОЖАНИНА"
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Округ № 33 один из не-
многих состоит в основ-
ном из частного секто-
ра. В нем расположены 
всего три многоэтажных 
дома, все остальные – 
частные. Они находятся 
на улице Терновского и 
еще 62 прилегающих к 
ней улицах и проездах.

Территорию округа мы 
отправились объезжать 
промозглым днем, когда 
дул пронзительный се-
верный ветер и моросил 
дождь. Не удивительно, 
что на дорогах в проулках 
и проездах стояли лужи 
или даже озера. Около 
80 процентов местных до-
рог нуждаются в ремонте, 
причем большинство из 
них – капитальном.

– Средств по депутат-
ской программе выде-
ляется немного. Все, что 
можно на них сделать, 
– провести ямочный ре-
монт, чтобы выполнить 
как можно больше нака-
зов. Кроме этого, находим 
возможность и отсыпаем 
дороги щебнем и асфаль-
товой крошкой помимо 
бюджетных средств, – 
говорит депутат округа  
№ 33 Алексей Недопекин.

Он работает заместите-
лем генерального дирек-
тора ОАО «Автодорога» 
и не понаслышке знает, 
как кладется асфальт на 
века. Почему же в Пензе 
дороги тают вместе с пер-
вым снегом?

– Нужно поднимать тех-
ническую документацию и 
проверять на соответствие 
работ. Чтобы дорога про-
служила долгие годы, не-
обходимо соблюдать много 
тонкостей – марку асфаль-
та, толщину дорожного 
полотна, плотность укат-
ки, уклон, устройство лив-
невой канализации. Хо-
рошая дорога – это та, по 
которой можно проехать, 
не расплескав стакан с во-
дой, – рассказывает Алек-
сей Недопекин.

В своем округе в про-
шлом году он заасфаль-
тировал тротуар на улице 
Ростовской, где располо-
жены школа, пенсионный 
фонд, отделение поли-
ции. Жители очень бла-

годарны. В этом году по 
депутатской программе 
будет проводиться только 
ямочный ремонт.

Алексей Недопекин 
является депутатом пер-
вый созыв. Жители, по 
крайней мере те, которым 
приходилось к нему обра-
щаться, отзываются о нем 
положительно.

– У меня родился ше-
стой ребенок. Каждый год 
сборы к школе превраща-
ются в разорение. Учеб-
ники дают, но тетради 
на печатной основе нуж-
но купить, канцтовары, 
одежду, обувь. Соцзащита 
в этом году помощи нико-
му не оказывала. Спасибо, 
депутат наш не отказал. 
На каждого ребенка выде-
лил по пять тысяч рублей. 
Это настоящая помощь! – 

говорит многодетная мать 
Татьяна Кротова.

На особом счету на-
ходятся и одиноко про-
живающие пожилые из-
биратели, которым уже 
перевалило за 90 лет. К 
слову, в Терновке немало 
долгожителей. Среди них 
23 участника Великой Оте- 
чественной, 284 участни-
ка трудового фронта, 178 
человек отметили 80-лет-
ний юбилей.

Нине Ниловне Милова-
новой исполнился 91 год. 
Живет она одна, до сих пор 
сама хлопочет по дому, 
ухаживает за огородом.

– Надеяться не на кого. 
Спасибо депутату наше-
му, не забывает. Его по-
мощники мне очень по-
могают. Мы постоянно на 
телефоне, если что нужно, 

сразу реагируют. Даже 
зубы мне помогли выле-
чить и протезировать на 
дому. Теперь еще хоть сто 
лет живи! – рассказывает 
Нина Ниловна.

Постоянную помощь 
депутат оказывает шко-
лам микрорайона и детса-
дам. В прошлом году под 
угрозой закрытия ока-
зался подростковый клуб 
«Радуга». Он существует 
уже 50 лет, и все это вре-
мя в нем работает Раиса 
Хамзина.

– Наш клуб находился 
в аварийном доме. Его 
расселили, а нас хотели 
закрыть. Обратились к 
Алексею Александрови-
чу. Нам выделили по-
мещение в школе № 60, 
помогли его отремонти-
ровать, закупили новый 
спортивный инвентарь, 
– говорит Раиса Хамзина.

На прием, как правило, 
приходят люди с личны-
ми просьбами. Среди тех, 
кто никогда не обращался 
за помощью к депутату, 
много недовольных доро-
гами, тротуарами и бла-
гоустройством.

На улице Токарной тро-
туар обрывается букваль-
но через сотню метров. Пе-
шеходам приходится идти 
прямо по проезжей части. 
В Междуречье добраться 
можно только на личном 
автомобиле. Во дворах по 
улице Пограничной мно-
го старых деревьев, кото-
рые необходимо убирать. 
В частном секторе, как 
и сорок лет назад, когда 
Терновку присоединили 
к городу, до сих пор нет 
канализации, а кое-где 
и водопровода. Инфра-
структуру приходится 
проводить за собственный 
счет. Жители просят вы-
делить средства из бюд-
жета хотя бы на условиях 
софинансирования.

Хотелось бы, чтобы го-
родские проблемы чаще 
озвучивались народными 
избранниками в Думе и 
выносились на общее об-
суждение.

2

ПОД ПРИЦЕЛОМ
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АРХИВ ГАЗЕТЫ «ГОРОЖАНИН» ЧИТАЙТЕ НА САЙТЕ ПЕНЗАВЗГЛЯД.РФ

ДЕТСКАЯ ПЛОЩАДКА У ЖЕЛЕЗНОЙ ДОРОГИ
ФОТО «ГОРОЖАНИНА»

говорят люди
Елена Романкова, Междуречье:
– У нас новый микрорайон, но все приходится делать 

за свой счет: сами проводили воду, тянули канализацию, 
отсыпали дорогу, хотя власти обязаны создать инфра-
структуру, в том числе и социальную, но у нас ничего нет.

Иван Зацепин, ул. Пограничная:
– В городе ветхие дома сносят, а наши ничем не луч-

ше. В подъезд страшно войти, потолок может обрушить-
ся. И никому нет дела. 

АЛЕКСЕЙ НЕДОПЕКИН НА СУББОТНИКЕ В ОКРУГЕ 
ФОТО «ГОРОЖАНИНА»

Терновка в центре внимания

ЧАСТНЫЙ СЕКТОР ПОСЛЕ ДОЖДЯ
ФОТО «ГОРОЖАНИНА»



54

Впервые за всю исто-
рию своего существова-
ния Пензенская город-
ская Дума представила 
официальные данные 
о доходах народных из-
бранников.

Как пояснила пресс-
секретарь городской 
Думы Елена Овчиннико-
ва, в прошлом году были 
внесены изменения в за-
конодательство. Обнаро-
довать доходы заставили 
не только федеральных, 
региональных, но и муни-
ципальных депутатов. Но 
если в Законодательном 
Собрании срок подачи де-
клараций заканчивался 
1 апреля, то в городской 
Думе его продлили до 30 
апреля. После этого в те-
чение двух недель про-
водилась проверка на со-
ответствие данных. Все 
народные избранники 
справились с заданием.

Как выяснилось, инте-
ресы пензенцев в Думе 
представляют преимуще-
ственно миллионеры. У 
шести депутатов годовой 
доход выше 10 миллионов 
рублей. Справедливости 
ради стоит отметить, что 
это официальные доходы, 
с которых в полном объ-
еме уплачиваются налоги 
и отчисления в социаль-
ные фонды.

Самым состоятельным 
оказался депутат округа 
№ 32, Кривозерье, Влади-
мир Сухов. Он заработал 
в прошлом году без мало-
го 50 миллионов рублей. 
Миллионерами без иро-
нии можно назвать так-
же Дениса Желиховского 
(округ № 31, Веселовка), 
Игоря Костина (округ  
№ 12, Северная Поляна), 
Бориса Дрякина (округ 
№ 21, частный сектор 
Арбеково), Сергея Ку-
личкова (округ № 8, Арбе-
ково) и Сергея Лисовола 
(округ № 24, центр Пен-
зы).

Все они – предприни-
матели, преимуществен-
но занимаются торговлей 
и предоставлением услуг. 
Кстати, Пензенскую го-
родскую Думу на заре ее 

основания, в конце XIX 
века, тоже в основном со-
ставляли купцы. Правда, 
та Дума просуществовала 
недолго.

Самые скромные дохо-
ды задекларировали де-
путаты от КПРФ. У Олега 
Шаляпина доход в 422 
тысячи рублей в год, или 
около 35 тысяч в месяц, 
у его коллеги по партии 
Александра Трутнева – 
всего 6 тысяч рублей за 
год. Неужели здесь нет 
опечатки? Видимо, Трут-
нев являлся временно 
безработным. При этом 
у первого коммуниста в 
семье не оказалось маши-
ны, а у второго из движи-
мого имущества обнару-
жилась только моторная 
лодка. То ли наказы иде-
ологов не позволяют им 
иметь частную собствен-
ность, то ли другие мо-
тивы, но доходную часть 
бюджета городу и стране 
они формировать практи-
чески не помогают.

Есть и другое наблюде-
ние. Депутаты, которые 
имеют достаточно соб-
ственных средств, больше 
вкладываются в развитие 
округов. Они оказывают 
материальную помощь 

нуждающимся, исполня-
ют наказы избирателей 
за счет не только бюджет-
ных, но и личных средств.

У некоторых народных 
избранников жены ока-
зались куда более состоя-
тельными, чем они сами. 
У Жиганши Туктарова 
супруга задекларировала 
доход в 7 миллионов ру-
блей, а он сам – только 2,3 
миллиона рублей. У Ана-
толия Овчаренко жена 
заработала 5 миллионов, 
а он сам – в 25 раз мень-
ше, супруга Андрея Суч-
кова – 20 миллионов ру-
блей, что в 40 раз больше 
дохода мужа. Но рекорд 
принадлежит жене Бори-
са Дрякина, ее задекла-
рированный доход соста-
вил 62 миллиона рублей, 

это больше, чем у любого 
городского депутата.

Председатель город-
ской Думы Валерий Са-
вельев в прошлом году, 
когда он еще работал 
главным врачом психи-
атрической больницы, 
задекларировал доход 
в 1,5 миллиона рублей. 
Его штатный заместитель 
Роман Петрухин, получа-
ющий зарплату в Думе, –  
1 миллион рублей. 

Кто и как работает в 
Думе, решать вам, доро-
гие горожане. Также от 
вас в конечном итоге за-
висит, кто должен пред-
ставлять ваши интересы 
во власти. Следующие 
выборы городской Думы 
состоятся в 2019 году.

Илья Петров

4

ДАВАЙТЕ РАЗБЕРЕМСЯ

Кто есть кто в Думе

доходы чиновников
Доходы городских чиновников из года в год остаются 

примерно на одинаковом уровне и на этот раз суще-
ственно не изменились, невзирая на кризис и растущий 
дефицит бюджета.

Виктор Кувайцев, глава администрации Пензы, – 2,2 
млн руб.

Лидия Белякова, глава администрации Первомай-
ского района, – 1,3 млн руб.

Юрий Чипчиу, глава администрации Ленинского рай-
она, – 0,98 млн руб.

Доходы глав Октябрьской и Железнодорожной ад-
министраций не публикуются, так как они только в этом 
году назначены на должность.

САМЫЕ БОГАТЫЕ ДЕПУТАТЫ ПЕНЗЫ
(по доходам за 2015 год, млн руб.)

 Владимир Денис Игорь Борис Сергей Сергей 
 СУХОВ  ЖЕЛИХОВСКИЙ КОСТИН ДРЯКИН КУЛИЧКОВ ЛИСОВОЛ

 48,9 35,4 34,9 29,4 19,4 16,6
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В канун Дня защиты де-
тей «Горожанин» встретился 
с детским омбудсменом Еле-
ной Столяровой. Разговор 
получился не столько о нор-
мах права и жестком контро-
ле, сколько о любви, семье и 
взаимопонимании.

– Вы давно работаете в со-
циальной сфере, но недавно 
стали уполномоченным по 
правам ребенка в Пензен-
ской области. Какие наблю-
дения вы сделали?

– Я работаю около восьми 
месяцев, за это время полу-
чила сотни обращений. Чаще 
всего права детей нарушаются 
в семейных конфликтах. При 
разводе родителей сложно ре-
шается вопрос о порядке про-
живания и местонахождения 
ребенка. В конфликт между 
бывшими супругами вклю-
чаются бабушки и дедушки, 
тети и дяди. Ребенок стано-
вится инструментом мести. 
Он страдает в первую очередь. 
Ребенок счастлив, когда у него 
дружная семья, когда о нем за-
ботятся, его любят, помогают 
приобрести жизненный опыт. 

Вторая проблема – неис-
полнение алиментных обя-
зательств. Мы решаем ее 
совместно с судебными при-
ставами.Только в 2015 году су-
дебные приставы взыскали в 
пользу детей более 34 млн.руб. 

Третья – защита жилищ-
ных прав ребенка. Родители 
приобретают жилье по раз-
личным госпрограммам и за 
средства материнского капи-
тала, но не всегда закрепляют 
доли за детьми, как это пред-
усмотрено законодательством.

– Много конфликтов с 
детьми в последнее время 
возникает в образователь-
ных учреждениях.

– Например, легче урегу-
лировать вопрос о выполне-
нии просьбы родителей предо-
ставить место в детском саду, 
территориально расположен-
ном рядом с домом. Труднее 
решаются вопросы, касаю-
щиеся отсутствия понимания 
между родителями и воспи-
тателями относительно пове-
дения ребенка в детском саду. 
Когда воспитатели считают, 
что ребенок не готов посещать 
детский сад, а родители , на-

оборот, считают, что педагоги 
не учитывают особенности 
развития  их ребенка.

В школах стали частыми 
конфликты между детьми, ко-
торые порой доходят до драк. 
Когда в конфликт между деть-
ми вмешиваются родители, 
он разгорается с новой силой. 
Они обращаются в полицию, 
добиваются, чтобы был нака-
зан классный руководитель, 
директор школы. Мне кажет-
ся, слабо срабатывают школь-
ные службы примирения, 
которые созданы во многих 
школах, но необходима под-
готовка этих служб по прове-
дению переговоров и дости-
жению согласия участников 
конфликта не продолжать 
конфликтные отношения.

Губернатор дал поручение 
по формированию рабочей 
группы и предложений по 
профессиональной перепод-
готовке и обучению психоло-
гов, работающих с детьми в 
школах. При этом необходимо 
межведомственное взаимо-
действие всех специалистов, 
работающих в сфере детства.

В 2015 году у нас в регио-
не была 31 попытка суицида, 
четыре из них завершились 
смертью детей. И когда мы на-
чали изучать эту тему вместе 
с психологами, пришли к вы-
воду, что причины таких по-
ступков подростков кроются 
внутри семьи.

– Какой случай вас лично 
возмутил или заставил со-
дрогнуться?

– Во-первых, это история 
мальчика, который ушел из 
дома. Его заметила прохожая. 
Он признался, что его побила 

мама. Я не раз 
разговаривала 
с этой мамой, она, конечно, 
очень переживает за то, что 
случилось. Личная неустро-
енность вылилась в агрессию 
по отношению к ребенку. Ей 
32 года, она одна воспитыва-
ет ребенка, и, наверное, она 
нуждается в мудром совете, и 
очень плохо, что рядом с ней 
не оказалось человека, кото-
рый мог бы ее поддержать и 
подсказать, как вести себя с 
десятилетним ребенком. 

Еще одна ситуация – это 
драка девочек в марте на за-
брошенном пустыре. Они тоже 
растут в неполных семьях. 
Абсолютно ни в чем не нужда-
лись, они одеты, обуты, сыты, 
ходят в кружки, посещают 
секции. Но, видимо, им не хва-
тает любви близких людей. 

Есть народная притча. Од-
нажды ребенок спросил своего 
деда, почему говорят, что чело-
век – как волк, а дед ответил 
ему: «В человеке идет борьба, 
очень похожая на борьбу двух 
волков. Один волк представ-
ляет зло: зависть, ревность, 
эгоизм, амбиции, ложь. Дру-
гой волк представляет добро: 
мир, любовь, надежду, доброту 
и верность. Ребенок спросил, 
какой волк побеждает. А дед 
ответил: "Всегда побеждает 
тот волк, которого ты кор-
мишь"». Если мы проявляем 
агрессию, недовольство и же-
стокость к ребенку, он таким 
и вырастет. Любовь родителей 
питает душу ребенка.

– Мы все чаще слышим 
о пропавших детях. Почему 
они уходят из дома?

– Из семьи дети бегут, если 

есть конфликт. У мальчика, 
которого нашли в Дагомысе, 
непростые отношения с родны-
ми в семье. Девочка, которая 
сбежала из Терновки к бабуш-
ке, мальчик из кадетской шко-
лы тоже сбежали из-за непро-
стых отношений в семье. Эти 
дети не находят тепла.Они хо-
тят, чтобы их любили, так как 
они понимают родительскую 
любовь. Один из них даже на-
писал записку: «Я не хочу ни 
для кого быть обузой, я ушел». 
Слава богу, что все живые.

Особая категория – сироты. 
Не бегут же дети из Неверкин-
ской школы-интерната, а из 
Спасского детского дома ухо-
дят регулярно. Они стремятся 
к своим друзьям, которые за-
кончили школу и живут в Пен-
зе. Другие дети бегут к своим 
родителям, лишенным роди-
тельских прав. Надо серьезно 
исследовать эту проблему и 
рассмотреть возможность вос-
становления родителей в пра-
вах, если у них изменились в 
положительную сторону усло-
вия и образ жизни.

Давить на детей нельзя, 
нельзя унижать, оскорблять, 
надо научиться с детьми дого-
вариваться, нормально жить 
и любить их.

– Недавно выпустили кни-
гу сказок о правах детей. Как 
вы относитесь к подобным 
инициативам?

– Эту книгу представили 
на съезде уполномоченных по 
правам ребенка в Ростове 16 
мая. Я думаю, и у нас можно 
такой проект осуществить. 
Я во многих школах была, и 
многие дети знают свои пра-
ва, слышали про Конвенцию 
о правах ребенка. Но нужно 
ребенку объяснять, что у него 
есть не только права, но и 
обязанности. Твоя свобода за-
канчивается там, где начина-
ется свобода другого человека 
– друга, соседа по парте, взрос-
лого или родной мамы.

Наталия Ильина

4 5

НАРОДНОЕ ИНТЕРВЬЮ

Памятка для Золушки

ФОТО П. ДРУЖИНИНА

Вы можете задать любой 
вопрос уполномоченному по 
правам ребенка в Пензен-
ской области Елена Алексе-
евне Столяровой на портале 
актуальных новостей «Пенза-
Взгляд» (пензавзгляд.рф) 
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Чистая вода, свежий воздух, здоровый об-
раз жизни и привычная среда обитания – че-
тыре основных элемента успешного суще-
ствования человека. Человечество забыло о 
пятом, самом важном элементе. Это энер-
гия солнца, которая дарит жизнь всему жи-
вому на земле.

Лучи восходящего солнца обладают 
особой энергией, излечивающей и даю-
щей жизненную силу. Об этом знали наши 
предки. Поэтому они не страдали многими 
болезнями, которые сейчас встречаются на 
каждом шагу. Как искусный настройщик, 
солнечные лучи на восходе гармонизируют 
организм человека – самый совершенный 
механизм. Но целебную силу имеют не все 
лучи. Прямые солнечные могут быть даже опасны, вызывая ожог и глубокие пора-
жения кожи. Чем выше солнце поднимается над горизонтом, тем меньше чудо-
действенных лучей попадает на тело человека. Преломить солнечные лучи и пре-
вратить их в чудодейственные способен Фотонный кристалл. Это тот самый пятый 
элемент, в котором так нуждаются люди.

В России международной группой ученых создано уникальное изделие, не име-
ющее аналогов в мире, – устройство для стимулирования кровообращения, за-
щищенное патентом РФ № 2437690. Устройство выпускается под торговой маркой 
«Фотонный кристалл». Оно способно не только улучшить здоровье, но и продлить 
жизнь. 

ЭТО ИНТЕРЕСНО

ПЯТЫЙ ЭЛЕМЕНТ

НЕОБЫЧНЫЕ ДАЧНИКИ
Комнатные растения не-

допустимо оставлять дома 
на все лето, если у вас есть 
загородный участок. На 
свежем воздухе они набе-
рутся сил и заблагоухают. 
Но как превратить драцену 
или фуксию в дачных оби-
тателей? 

Еще до выезда на дачу 
почаще выносите растения 
на балкон, постепенно уве-
личивая время пребывания 
на солнце. Вывозить их за 
город можно, когда ночная 
температура будет выше 15 
градусов. 

В саду выберите участки, 
защищенные от прямого 
солнца и ветра. Важно, чтобы 
стенки горшков, особенно 
керамических, не попадали 
под прямые лучи, иначе по-
страдает корневая система. 

Горшки лучше прикопать. 
Цветы с густой корневой си-
стемой – драцену, пеларго-
нию, фуксию – стоит на лето 
высадить в грунт, а к осени 
вернуть в горшок, слегка уко-
ротив корни. 

на
 д

ач
е

на
 пр

ав
ах

 ре
кл

ам
ы

6

ВНИМАТЕЛЬНО ОЗНАКОМЬТЕСЬ С ИНСТРУКЦИЕЙ !

Открытое солнечное место 
оптимально для юкки, агавы, 
пальм, гибискуса, цитрусовых. 
Прекрасно чувствуют себя на 
природе драцена, агава, алоэ, 
каланхоэ, эвкалипт. К капри-
зулям относятся папоротники, 
бромелии, маранты, листвен-
ные бегонии. Их лучше разме-
стить на застекленной террасе.

Поливать комнатные растения 
на даче нужно, ориентируясь 
на интенсивность дождей. Пом-
ните и о подкормке. Идеальны 
жидкие минеральные удобре-
ния два раза в месяц. 

Ближе к окончанию дачного 
сезона все растения должны 
пройти «медосмотр». Не под-
цепили ли они вредителей? При 
обнаружении тли, паутинного 
клеща, щитовки, белокрылки 

проведите обработку.

Мы перечислим возможности этого 
уникального устройства:

– запускает процесс подавления из-
менений молекул клеток, что препят-
ствует развитию заболеваний;

– способствует снижению вязкости 
крови, усвоению витаминов, минераль-
ных веществ, избавляет от онемения 
конечностей;

– предотвращает возникновение 
тромбоза, инфарктов и инсультов;

– стабилизирует артериальное дав-
ление;

– нормализует уровень холестерина; 

– является эффективнейшим сред-
ством для восстановления иммунитета; 

– оказывает противоаллергический, 
противовоспалительный эффект; 

– снижает риск возникновения атеро-
склероза;

– способствует снижению уровня са-
хара в крови; 

– повышает потенцию у мужчин; 
– ослабляет периодические боли и 

отодвигает время наступления климак-
са у женщин; 

– предотвращает образование жиро-
вых бляшек на стенках сосудов.

Фотонный кристалл в Пензе 
можно приобрести в ТЦ «Сан и Март», 
1-й этаж (вход со стороны улицы Бакунина).
 Телефон для справок (8412) 393-083.
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ВАЖНО ЗНАТЬ
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Шаг до мечтыСотрудники «Корпорации "Ди-
лижанс"», компании «Дилижанс» 
и «Автокомбината» помогли пове-
рить в мечту семилетней девочке.

Соня – обычная девочка, такая 
же, как и ее сверстницы. Она хо-
тела бы побегать с подружками, 
попрыгать, порезвиться, но лишь 
печально смотрит в окно на детей, 
играющих во дворе. Суровый диа-
гноз не позволяет девочке встать 
на ноги. У Сони с рождения пара-
порез нижних конечностей, ноги 
совершенно не слушаются ее.

– Как-то в больнице мы познако-
мились с семьей из Ямало-Ненец-
кого автономного округа. У их сына 
похожий диагноз. Недавно перепи-
сывались в соцсетях. Они прислали 
фотографию. Их мальчик крутит 
педали необычного велосипеда, 
словно совершенно здоровый ребе-
нок. Хотя еще недавно он сам не мог 
переставлять ноги, – рассказывает 
мама Сони Надежда Николаевна.

Она узнала, что этот велотрена-
жер творит чудеса. Попробовала 
прицениться, но поняла, что не оси-
лит. Через интернет покупка стоила 

бы 60 тысяч рублей. Помимо Сони 
у Надежды Николаевны еще два 
ребенка. В министерстве здравоох-
ранения в приобретении тренажера 
отказали. По закону не положено, 
ребенку инвалиду полагается инва-
лидная коляска, а тренажер – нет.

К счастью, мир не без добрых 
людей. О беде семьи узнали в кор-
порации «Дилижанс» и решили 
помочь. Неравнодушные сотруд-
ники собрали необходимую сумму 
и на минувшей неделе привезли 
тренажер. Сколько было радости и 
у мамы, и у девочки! Соня теперь 
каждый день крутит педали. Мама 
надеется, что им удастся прибли-
зиться к главной мечте – встать на 
ноги. До этого пока далеко, необхо-
димо дорогостоящее лечение.

Если вы хотите помочь ребен-
ку, звоните в газету «Горожанин» 
по телефону 25-85-90. Сделаем 
мир добрее!

 СОНЯ УЧИТСЯ САМА КРУТИТЬ ПЕДАЛИ. 
ФОТО ИЗ АРХИВА СЕМЬИ СОНИ
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Сколько прекрасных 
дам живет в нашем горо-
де и какие очарователь-
ные у них питомцы! 

Если вы еще не поде-
лились с нами своими 
снимками, спешите это 
сделать. Мы ждем самые 
удачные фотографии 
дамы с собачкой! Кон-
курс продолжается до 8 
июня.

В номере от 15 июня бу-
дут объявлены имена по-
бедительниц. Авторы са-

мых интересных и удачных 
снимков получат призы от 
партнеров конкурса.

Не забывайте указывать 
свои имя, фамилию и 
контактный телефон. Пер-
сональные данные не раз-
глашаются и необходимы 
для вручения призов.

Адрес: 440026, ул. Во-
лодарского, 9, офис 210, 
редакция газеты «Горо-
жанин». 

e-mail: g_penza@inbox.ru

«ДАМА С СОБАЧКОЙ»
ФОТОКОНКУРС

ПАРТНЕРЫ КОНКУРСА
ЮЛИЯ ГРИЦАЙ

Не забывайте голосовать за понравившиеся фото 
на сайте пензавзгляд.рф.

АЛИЯ ВЕРЯСКИНА

НАТАЛЬЯ СУРОВЦЕВАКСЕНИЯ РЫЛЬСКАЯ

АЛЁНА МИХАЙЛОВА

ОЛЬГА ВОРОНКОВА

НАДЕЖДА УДАЛОВА

ГАЛИНА БОГАТЫРЕВА

АНТОНИНА ПОЗДНЯКОВА


